

العنوان:	النعم البرية والبحرية في ضوء القرآن الكريم : دراسة موضوعية
المؤلف الرئيسي:	نبهان، هبة عوض
مؤلفين آخرين:	عبر، محمود هاشم(مشرف)
التاريخ الميلادي:	2012
موقع:	غزة
الصفحات:	1 - 248
رقم MD:	693981
نوع المحتوى:	رسائل جامعية
الدرجة العلمية:	رسالة ماجستير
الجامعة:	الجامعة الإسلامية (غزة)
الكلية:	كلية اصول الدين
الدولة:	فلسطين
قواعد المعلومات:	Dissertations
مواضيع:	النعم ، الثروة البحرية ، الثروة البرية، القرآن الكريم
رابط:	<a href="http://search.mandumah.com/Record/693981">http://search.mandumah.com/Record/693981</a>

## ملخص الرسالة

هذه الرسالة تتحدث عن النعم البرية والبحرية في ضوء القرآن الكريم ، وقد قسمت هذه الدراسة إلى مقدمة وتمهيد وثلاثة فصول وخاتمة فيها نتائج وتوصيات .

**التمهيد:** فقد كان بعنوان (وقفات مع النعمة وآياتها)، حيث تم التعرف فيه على مفهوم النعمة لغةً واصطلاحاً، مع استعراض لبعض النعم البرية والبحرية في السياق القرآني بين المكي والمدني، والتعرف على أهم الدلالات المستوحاة من الآيات القرآنية.

**الفصل الأول:** فقد كان بعنوان (النعم البرية وأدلتها العلمية)، وقد تناول جانباً من نعم الله على الإنسان في البر، منها ما يختص بالنعم النباتية المسخرة للإنسان، مع بيان أهمية تلك النباتات في حياة الإنسان كغذاء ودواء، ومن النعم البرية ما يتعلق بالنعم الحيوانية التي ذكرها القرآن الكريم بين آياته، وأهمية هذه الحيوانات في حياة الإنسان، أيضاً تم التعرف على أهم المعادن التي ذكرها القرآن الكريم، وبيان دور المعادن في رقي الحضارة والنهوض بالأمة نحو التقدم والرقي، كذلك تم التعرف على بعض النعم الكونية التي أشار إليها القرآن الكريم، والتي بدونها ما كانت الحياة على الأرض.

**الفصل الثاني :** فقد كان بعنوان (أنواع النعم البحرية وأدلتها العلمية)، حيث تم التعرف على أهم النعم البحرية المسخرة للإنسان، مع بيان أهم المنافع والفوائد من البحار والمحيطات، والتي سخرها المولى لتحقيق مصالح الناس وقضاء منافعهم في شتى المجالات.

**الفصل الثالث :** فقد كان بعنوان (صفات نعم الله وواجب المؤمنين نحوها)، فقد تم التعرف فيه على أهم خصائص نعم الله عزَّ وجل والتي بيَّنها القرآن الكريم في آياته، أيضاً تم بيان واجبات المؤمن تجاه هذه النعم .

**الخاتمة :** تم التعرف فيها على أهم النتائج والتوصيات التي توصلت إليها الباحثة .

This study talks about wild and naval benefactions in the light of holy Quran ,this study divided for introduction, preface, three sections and conclusion, and the researcher reached to a set of results and recommendations.

Preface : under title of (halt with benefactions and its verse ) , it highlighted the concept of benefactions in language and nomenclature, also showing some of wild and naval benefactions through the holy Quran , also showing some indications that taken from holy Quran verses.

### **First section:**

Under title . of ( wild benefactions and its scientific indications) , discussing a side of. Allah benefactions in wild life ,. such as botanical benefactions which exploited for human , showing the importance of it in human life. as medicine and food , also which related. to naval benefactions which issued in holy Quran , and the importance of these \_ animals in our life , in addition it mentioned some of minerals ,showing the importance of these minerals in the development of civilization, beside that it mentioned a very important elements which considered basic in life on the earth .

### **Second section:**

under title of ( naval benefactions and its scientific. indications) , discussing naval benefactions which exploited for human , mentioning usefulness of seas and oceans, that exploited for human serve in deferent fields .

### **Third Section:**

under title of ( The characteristics of Allah benefactions and. the Muslims duty upon it) , it mentioned the characteristics· of Allah benefactions which showed in the holy Quran and the Muslims duty upon it.

### **Conclusion:**

it mentioned a set of results and recommendations the researcher reached.